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https://www.100test.com/kao_ti2020/388/2021_2022__E8_AF_BB_

E7_A0_94_E5_80_BC_E4_c73_388942.htm 民意焦点 日前,《中

国青年报》社会调查中心与新浪网新闻中心联合开展了一项

调查,共有7730人参与,其中在读或已毕业研究生4865人。调查

显示,52.9%的人认为现在读硕士研究生不值。 与之同时,南京

某大学一位在读研究生也致信本报,发出疑问《考研为何成了

尴尬的"鸡肋" 》(详见10月9日《江南时报》),直击当下对读研

值与不值的争论。 民意顾问 读研究生值不值,这是一个不该

成为问题的问题。出现这个问题,首先需要反思的,不是研究生

教育本身,而是当下的社会文化大环境。 首先,对读了研究生

发出"有用""没用"的疑问,说明了社会对研究生教育的认识存在

误区。我们需要摒弃这些认识上的偏见与误区。 什么叫有用?

什么叫没用?不能简单地一概而论。研究生教育不像职业教育

那样,活学活用,立竿见影,效果明显。事实上,研究生阶段开设

的一些课程,不仅教会学生基本的治学门径和研究方法,还有助

于提高素质、开拓视野。换而言之,就是说研究生阶段对一个

人的影响,从短期看,可能显得不是很明显,从长远看,肯定是"有

用"的。 并且,就这个问题而言,并非完全服务社会,才是最好的

研究生教育。不能简单地根据市场的需要、市场的反馈来作

为研究生教育的办学出发点,那样是很危险的,因为市场自身具

有巨大的诱惑力,能渗透到社会的各个方面。 从社会的角度来

看,当前对研究生的要求有些偏颇,特别是在重理轻文的情况

下,这一问题显得尤为突出。现在一些企业对研究生教育的认

识不够,只看重大学生对企业带来的眼前利益,认为研究生学的



东西是"多余"的。也就是说,研究生还需要得到社会应有的重

视。 从学生的角度看,急功近利的心态要不得,不能幻想把研

究生作为找一份好工作的跳板。当然,目前确实存在不少这方

面的现象,本科时就业压力大,就考研考博,以寻求更多的就业

砝码,而这种认识本身是很肤浅的,属于定位不准,认识不充分,

考研和职业教育是两码事。 另外,还有一个情况,对研究生的

培养分两块,一块是国家对研究生提出的一个基本的要求,这是

共性因素,还有一块就是各个不同的高校之间的办学个性,也就

是说研究生的培养也是呈多样性的,不能简单地说"值"或"不值"
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